

# La Voz de la Provincia

AÑO II DIARIO CONSERVADOR NÚM. 300

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Miércoles 20 de Enero de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados, á  
precio convencional.

No se devuelven originales

## PRIMER ANIVERSARIO

POR EL ALMA DE

# Doña Vicenta Zamora y Felices

DE MENFERRER

que falleció el día 21 de Enero de 1896

D. E. P.

*Su afligido esposo, hijos y demás familia.*

Suplican á los amigos y relacionados tengan presente en sus oraciones á la finada, y la asistencia á la misa-aniversario que se celebrará el jueves 21 á las nueve y cuarto de la mañana en la iglesia parroquial de San Pedro el Viejo; por todo lo que recibirán señalado favor.

Huesca 20 de Enero de 1897.

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—San Fabián, papa; San Sebastián, mártir, y Santa Felisa, virgen.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Inés, virgen, y San Eulogio.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

## SIGNOS DE LOS TIEMPOS

(De La Epoca.)

Para los veteranos en la política, el afán con que los liberales, su jefe el se-

ñor Sagasta y la prensa opositora se dedican en estos días á restar méritos y á aumentar ó demandar responsabilidades al Gobierno en los asuntos coloniales, es signo indudable del favorable aspecto que los últimos revisten, de que caminamos hacia la pacificación de Cuba.

La mudez en que vivió el jefe liberal, quien únicamente por monosílabos se expresaba, se ha trocado en facundia, y

cada día pronuncia un discurso sobre la guerra y las reformas.

¡Pero qué cosas dice el Sr. Sagasta! A los diversos aspectos de los asuntos cubanos los llama «soluciones,» y juzga que, solamente con esto, tiene ya una política propia y aplicable á cada uno de ellos.

No hay medio de hacerle desistir de su cantilena, que el Sr. Cánovas quiere «la guerra por la guerra.» Recuérdasele que el jefe del Gobierno señaló un término á la última, anunciando en las Cortes que accedería á tratar de la paz tan luego como fuese indudable para todos la superioridad de las armas de España sobre la insurrección, lo cual es totalmente distinto de lo que el Sr. Sagasta afirma; pero no se consigue que abandone su estribillo.

No para en eso el esfuerzo intelectual del Sr. Sagasta. También él ha discurrido un lema que ostentar en la justa política sobre la guerra cubana. ¿A que no adivina el lector en qué consiste? Pues los el que sigue: «á la guerra se ha de responder con la guerra.» ¡No faltaba más sino que se respondiese con primas y subvenciones! Mas, aparte de esto, ¿en qué consiste la diferencia entre ese lema del Sr. Sagasta y el que le place atribuir al Sr. Cánovas del Castillo? Como no sea en que el último no dice frases redundantes é impropias y en que no pronunció la que se le adjudica, no vemos otra.

No con frases, como el Sr. Sagasta, sino con invenciones fantásticas y destituidas de todo fundamento muestran el *Heraldo* y su redactor D. T. G. el dolor que les produce contemplar cómo van enderezándose los asuntos antillanos por camino practicable y recto.

Hubiésemos hallado natural que el diputado por Cuba, Sr. Gallego, ya que tenía tiempo y materiales disponibles, los hubiese empleado en defender en las mismas columnas del *Heraldo* al general Weyler de los ataques insidiosos del señor Reparaz y de la oposición nada benévola del mencionado diario. No ha que-

galas que el dolor, sin más compañía que el llanto.

No podía haber llegado más á propósito.

D. Ramiro comenzaba á sentir que no bastaba su ánimo para soportar, ni bastaba su pensamiento para resolver tan grandes contrariedades como albergaba en el espíritu.

Al ver á D. Inés, que era tan infeliz ó más que él, y sin culpa alguna; al contemplar doloridos sus ojos, donde tantas veces había encontrado ventura, y pálidas sus mejillas, y contristadas todas sus facciones, notó que la piedad embargaba su voluntad, y sintió arder por un momento en su alma el efecto antiguo.

Dió algunos pasos hacia ella, y, ya iba á hablarla, cuando doña Inés se antepuso diciendo:

—Queréis oírme, D. Ramiro?

—Hablad, hablad—respondió el Rey.

—No vengo—continuó diciendo doña Inés—á reclamar el amor que ya habéis quitado de mí.

—Ojalá, señora, que pudiera devolvéroslo!

—No vengo á preguntaros siquiera la causa de mi desdicha, que bien sé que en nada os he faltado; y harto se me alcanza que, para dejarne, os han de sobrar pretextos que exponer y razones con que escudaros.

—Así es la verdad, D. Inés, que no me habéis faltado en nada; y es cierto también que me sobran razones para apartarme de vos.

D. Inés parecía indignada de la fría seguridad con que el Rey iba asintiendo á su discurso.

—Sé, pues, que debo resignarme á vuestra injusticia—prosiguió con algún más calor que en los principios,—y que, en adelante, nada puedo esperar de vos para mí.

—Injusticia, decís, D. Inés?—replicó ya

Inés, estamos en pecado, y no hay poder humano que sin él pueda reunirnos en este mundo.

D. Inés, que era crédula por demás, como todas las mujeres de su tiempo, y que había oído hablar continuamente en su infancia de avisos del cielo, tuvo pronto por verdadero lo que su esposo decía: calló y lloró en silencio algunos instantes.

—¿Sabéis—exclamó luego—que se me ha quitado un gran peso del alma?

—¿Por qué, D. Inés?

—Porque ya sé que vos no me aborrecéis; ya sé que no soy indigna de vos; ya sé que ninguna otra mujer me ha usurpado vuestro corazón. Ahora, si el cielo os ha avisado de que no debéis hacer vida de esposo conmigo, separémonos y amémonos como hermanos.

—Sois una santa, D. Inés—dijo el Rey con dulzura.—A mí sí que, con otros, se me ha quitado muy gran peso del alma. No hay más que separarnos ya en paz.

—Resignémonos con la voluntad de Dios.

—Resignémonos, D. Inés, que El es quien sabe encaminar todas las cosas; y así como nos juntó, nos separa ahora para probar nuestra fidelidad.

D. Ramiro no estaba ya desesperado, sino enternecido: D. Inés parecía más tranquila, pero, de sus ojos, corrían aún abundantes lágrimas.

—¿Sabéis qué pienso, D. Ramiro?—dijo al cabo de breves momentos D. Inés.—Eso sólo me traía, y con la conversación se me iba olvidando. Venía á deciros que, ya que me dejarais á mí, cuidaseis al menos de nuestro hijo. ¿Qué hemos de hacer con él ahora? ¿Cuál de los dos habrá de guardarle y enseñarle el nombre del otro?

al hierro: ni hubo medio de que, en una sola ocasión, viniera la risa á sus labios.

Acabáronse las justas, y el Rey se retiró á su Alcázar, y se encerró solo en un aposento. ¡Loca idea buscar la soledad en tal punto! Son pocos los hombres que pueden consultar sus penas con el silencio de la noche y la soledad: pocos, como pocas son en ellas las conciencias perfectas y los ánimos justos.

Ni una ni otro tenía, á la verdad, D. Ramiro.

Estaba aquel aposento en una torre altísima, obra misteriosa de los moros, y desde las ventanas se descubrían muy bien la corriente del río y la campiña. Pues cada vez que algún lucero se reflejaba en las paredes de la torre, miraba el monje sin querer los letreros árabes, allí esculpidos, y parecía ver en ellos el *mane thezel phares* de la Escritura; no recordaba entonces que aquellas extrañas letras las hubiese visto nunca. Movía el viento levemente los álamos de la Isuela, y parecía al monje que eran fantasmas que salían del lecho del río, y caminaban hacia las ventanas de su aposento para prenderle y conducirlo á la mansión de los réprobos. Dos ó tres veces puso el oído junto al muro, por ver si era la voz de Dios lo que sentía, y no era sino el agua del río que allí enfrente de la torre se quebraba en unas piedras.

Rendido de tanto luchar consigo mismo, levantase al fin, y casi instintivamente saca los hábitos de su orden que conservaba en su cámara: vistelos y sale del aposento, y luego del Alcázar.

El aire de la noche no alcanzó á templar en lo más mínimo el ardor de su frente.

Hubo instante en que pensó ponerse en camino para Tomeras, y arrodillarse en la umbra de aquel abad, que había sido su maes-



rado hacerlo así, ignoramos porque razones. Mas ya que rehúsa el cumplimiento de lo que alguien juzgará acaso un deber, ¿por qué se lanza al terreno de las invenciones disfrazadas de conjeturas y destituidas de toda verdad?

Falsas las declaraciones que atribuye al ministro americano Mr. Taylor; falso que éste anunciase ni para Marzo ni para Abril hechos misteriosos ni sorprendentes; falsa la conferencia entre el mismo representante y el Sr. Cánovas, y, por lo tanto, supuestas las preguntas del presidente del Consejo sobre el efecto que causarían en los Estados Unidos las reformas.

Todo supuesto, todo arbitrario, hasta rayar en lo absurdo. Bien seguro estaba el redactor del *Heraldo* de que sería rectificada su mal forjada novela. De ese modo cualquiera es profeta a poca costa.

Otro tanto decimos de la coiletila que á la novela por entregas del redactor del *Heraldo*, adverso (¡caso raro en un diario tan democrático!) á todo lo que sea movimiento ó acción en los asuntos de Cuba, añade hoy *El Globo*. No es exacto que nuestro ministro en Washington, Sr. Dupuy de Lome, haya anunciado su dimisión para cuando á Mr. Olney, secretario de Estado, reemplace Mr. Sherman. Se necesita ser ajeno á las relaciones y usos diplomáticos para acoger tal invención. Y esto cuando los telegramas del extranjero reproducen las declaraciones de Sherman, contrarias á toda intervención «material y moral» de su nación en Cuba, mientras que otros telegramas revelan la grande desconfianza que á sus antiguos amigos los *gingoes* del Senado americano inspira hoy el sucesor probable de Mr. Olney.

Hay que tomar las frases contraproducentes del Sr. Sagasta, las invenciones del *Heraldo*, las apostillas de *El Globo* por lo que son: efectos y manifestaciones de un despecho hondo al ver que los sucesos justifican y ensalzan la conducta del Gobierno, cuyo crédito en Europa es cada día mayor: piedrecitas que la emulación mal dirigida pone en su camino; preparativos para una oposición sistemática cuando llegue la hora, no lejána, de las soluciones.

## Extranjero

(De la Agencia Fabra.)

Londres 18.—*The Daily News* publica un despacho de Nueva York diciendo que el nombramiento del Sr. Sherman para el cargo de secretario de Negocios extranjeros, acordado ya por Mac-Kinley, produce fundadas alarmas en la opinión pública por la versatilidad y los frecuentes cambios de opinión en los asuntos exteriores revelados por dicho señor, y particularmente en la cuestión de Cuba.

Paris 18.—*Le Matin* anuncia esta mañana que un diputado avanzado expla-

nará en breve una interpelación en la Cámara acerca de la expulsión de Francia de varios anarquistas extranjeros, entre los cuales habia algunos españoles.

Roma 18.—El Consejo de ministros se ha reunido esta mañana para deliberar acerca de la eventualidad de la disolución de la Cámara de diputados.

Paris 18.—La baja que han tenido los valores italianos en nuestra Bolsa, ha sido por efecto de los temores de una próxima modificación ministerial en Roma y por las noticias alarmantes que se reciben de Massauah, anunciando que los derviches proseguían su movimiento de avance.

Las tropas italianas que ocupan á Agordat están preparadas para la defensa y hace creer que si los derviches se atreven á atacar á los italianos sufrirán un rudo escarmiento.

Paris 18.—Un despacho oficial de Constantinopla niega categóricamente el rumor de que hayan ocurrido asesinatos en Trebizonda.

Añade que se han calmado mucho los ánimos, conjurándose el peligro de que ocurran nuevos conflictos entre musulmanes y cristianos.

Paris 18.—La noticia de la enfermedad del czar, que se confirma, impresiona en la Bolsa: el 3 por 100 francés ha bajado á 102.32 y el exterior español á 62.00. El mercado se presenta muy flojo y con tendencia á la baja de casi todos los valores.

Roma 18.—El Consejo de ministros, en su reunión de hoy, ha resuelto aplazar por el momento toda resolución acerca de la proyectada disolución de la Cámara de diputados.

Hamburgo 18.—La huelga de los cargadores de esta localidad continúa estacionada, pues ninguna de las partes interesadas en ella parece dispuesta á ceder.

Los efectos de esta situación se traducen no solo en el triste estado de muchas familias, sino también en los perjuicios que sufren la industria y el comercio. Cálculase que en las tres semanas últimas la población ha sufrido una pérdida de más de 50 millones de francos.

Londres 18.—En Bombay el número de defunciones causadas diariamente por la peste bubónica se eleva á unas 230.

Casi todos los periódicos han suspendido su publicación por falta de operarios, y la mayoría de los establecimientos docentes se hallan cerrados.

Berlín 18.—Carece de todo fundamento la noticia de que el doctor Bergman deba marchar á San Petersburgo con objeto de practicar una operación de las que constituyen su especialidad al emperador de Rusia.

Paris 19.—Pasado mañana jueves se verificará un meeting convocado por el comité de Cuba libre. En él hablarán varios oradores anarquistas y socialistas.

Paris 19.—Los periódicos *Le Gaulois* y *Le Figaro* se ocupan de las declaraciones

del senador yankee Sherman, y al reconocer la importancia que encierran, aseguran que seguirá con España una política igual á la de Mr. Olney.

Paris 19.—Telegrafian de Argel que hoy ha sido ejecutado el súbdito español Ejea, autor de un asesinato cometido en Mayo último. El reo conservó en el último trance una serenidad perfecta.

Londres 19.—Telegrafian de Newport que ha naufragado una barca inglesa, pereciendo seis de sus tripulantes.

Londres 19.—*The Daily News* publica un despacho de Washington diciendo que M. Mackinley nombrará secretario de la Tesorería á M. Cullón.

Nueva York 19.—El «New York Herald» publica un despacho de Madrid diciendo que el sábado, santo del Rey, la *Gaceta* publicará un decreto implantando las reformas en Cuba con tal amplitud, que casi constituyen la concesión de la autonomía.

Paris 19.—La embajada rusa en esta capital desmiente los rumores alarmantes circulados sobre la enfermedad del Czar, pero en dicha nota oficiosa no se niega que el emperador se encuentre indispuerto.

## Carta de Madrid

19 de Enero de 1897.

Hemos pasado otro día parecido al de ayer, sin noticias ni impresiones de mayor resonancia. No las contienen tampoco los telegramas de los Estados Unidos. Sherman niega haber dicho nada respecto á la futura política del Gobierno de Washington, de que formará parte. Sin embargo, entre personas que pasan por conocer el cauce por donde marchan los sucesos, se cree y asegura que Mac-Kinley seguirá la misma práctica que Cleveland.

Se dice que Cánovas se halla entregado á la tarea de redactar el decreto de reformas para Cuba, que aparecerá en la *Gaceta* en los primeros días de Febrero. Como es natural en tales casos, se hacen pronósticos acerca de la extensión ó amplitud de esas reformas, estimando algunos que la futura organización de Cuba se parecerá á la del Canadá. Además se conferirá á los organismos cubanos la facultad de proponer los arreglos arancelarios para que se tengan presentes al llevar á cabo el Gobierno de la metrópoli tratados con las naciones extranjeras.

Anoche conferenciaron largamente con Cánovas los ministros de Ultramar y Hacienda. Aquél leyó al presidente la extensa carta que dirige á Weyler, quien á estas fechas ya habrá visto cómo el gabinete persevera en el camino de las reformas, cualquiera que sea el parecer del gobernador general de la grande Antilla. Los autonomistas cubanos reciben con verdadera satisfacción las amplias reformas que van á darse y que pronto

tendremos ocasión de leer en la *Gaceta*.

Del teatro de la guerra comunican una desagradable noticia. Un tren de los que circulan entre Regla y Guanabacoa, fué detenido anteayer y asaltado por una partida de plateados que robaron á los viajeros cuanto conducían. Los plateados se llevaron á diez oficiales del ejército que en el tren volvían de paseo. Después pusieron en libertad á nueve y fusilaron al otro por ser hijo del país. Como se ve, la audacia de los rebeldes es grande hasta en los mismos puertos de la Habana. De Filipinas no se refiere nada nuevo de ayer acá: siguen las presentaciones de rebeldes, y disminuyendo con rapidez el número de insurrectos con las armas en la mano.

En los círculos se habla un poquito de crisis y se barajan nombres para cuando la haya, que esto gusta y entretiene. Se dedica luego otro poco de tiempo á la causa de Cabriñana y á lo que piensa el fiscal del Supremo sobre si corresponde ó no á la jurisdicción militar el conocimiento del proceso contra Reparaz. Y se cuenta de los trabajos de organización de los liberales y esperanzas de cambios de Gobierno, de proyectos del Gobierno para allegar recursos, etc., etc.

Pero repito que no se oye nada nuevo, ni se lee cosa de interés extraordinario en los telegramas de provincias y extranjero.

Su afectísimo amigo

EL CORRESPONSAL.

## Región

Zaragoza

Del *Diario de Zaragoza*:

«Comunica la guardia civil de Tauste, que á la una de la madrugada de anteayer, fué hallado en la plaza el cadáver del vecino José Tudela García, de 46 años de edad, muerto con arma blanca.

Se ignora quiénes hayan podido ser los autores del crimen.

El Juzgado instruye diligencias.

—Nuestro paisano el valiente novillero Ramón Laborda (a) *Chato*, se ha ofrecido para torear gratuitamente en la corrida que el revisero bilbaíno «Péridón» organiza á beneficio de los soldados que regresen heridos ó enfermos de las campañas de Cuba y Filipinas.

Dicho ofrecimiento ha sido agradecido y tomado en cuenta.

—El gremio de fabricantes de fósforos ha remitido á la Delegación de Hacienda muestras de las diferentes clases que expende, con objeto de que se puedan comprobar al formularse quejas ó reclamaciones.

—La Tienda Económica de esta ciudad continúa su caritativa obra distribuyendo gratuitamente entre todos los necesitados raciones de comida y pan.

Las cantidades distribuidas diariamente son: raciones de comida y pan, 400; id. á los párvulos de las escuelas municipales, 300. Total, 700.

Por conducto del secretario de la Junta hemos recibido algunos bonos que hemos reparado entre los pobres.»

—Del *Diario de Avisos de Zaragoza*:

«Se encuentra en esta ciudad una comisión del ayuntamiento de Tarazona presidida por

tro, pensando que ella le inspirase algún alivio; pero al ver brillar á lo lejos, sobre la cima de un monte, las luces de Mont-Aragón, recordó que el de esta casa era tenido por de los más santos del mundo, y allá caminó sin demora.

Notenemos ya que narrar lo que le ocurrió en el monasterio; ni cómo, vuelto al Alcázar, entró en el aposento de su mujer, y participó cómo tenía resuelto separarse de ella.

Y he aquí cómo por tan largo rodeo hemos venido á dar en que D. Ramiro bien sabía la causa de su extraña determinación, ya que el remedio no se le alcanzase más que á su infortunada esposa.

Porque á la verdad, las palabras de D. Inés habían acabado de poner en desorden las ideas de D. Ramiro.

Ser padre y huir del hijo; tener una corona y dársela á otro que no á él, y sellar su frente al nacer con una marca de baldón; depararle una vida oscura y pobre en lugar de otra gloriosa y feliz, son cosas que espantan al corazón más animoso, y capaces de contrarrestar los más decididos propósitos en el hombre que siente y que piensa.

D. Ramiro, cuando vino de Mont-Aragón, quería renunciar aquel mismo día la corona en cualquiera de sus competidores, y abandonando á la Reina, volver á los pies del abad para obtener la absolución y pasar el resto de su vida en el claustro con mayores cilicios y penitencias que nunca. Pero al oír de D. Inés que estaba embarazada, sintió caer su espíritu, dudó, tembló, y el alba del día en que debía ejecutar sus intentos, pareció sin que nada hubiera resuelto todavía.

El primer rayo de luz que penetró en su estancia lució para él no menos siniestro que la

D. Ramiro, sin más estar en su mano guardar reparo.—¡Injusticia! Si la ¡hubo fué en tomaros por esposa; fué en unir mi suerte con la vuestra, en compartir con vos el regío talamo.

—Soy noble, Rey D. Ramiro—repuso altivamente D. Inés, que con aquellas palabras de su esposo creyó afrentada su alcurnia;—soy noble, y los de mi casa no es esta la primera vez que se sientan en tronos. Y de todas suertes, si os conviene, D. Ramiro, afrentar á la mujer que es todavía vuestra esposa, porque ya no la améis.

—No me habéis entendido, D. Inés—dijo el Rey,—y es que ignoráis todavía la causa de nuestra desdicha. Jamás ha habido mujer más digna que vos de ocupar un trono, ni más capaz de hacer feliz á un esposo que no tuviese, cual yo tengo sobre mí, el anatema del cielo. El mal estuvo precisamente en que yo os amase tanto como os he amado; en que vos me correspondierais tan fielmente como me habéis correspondido; en que hayamos sido tan dichosos como hemos sido.

—Ahora sí que no os entiendo—exclamó D. Inés asombrada.

—Bien me entenderéis á poco más que diga. Yo era monje profeso, monje benito: no habia poder en el mundo bastante á romper mis votos, y los he roto, sin embargo. Nuestro matrimonio es nulo, ya os lo indiqué; nulo ante Dios y los hombres. Ni penséis que de ahora sólo lo sepa, porque há ya mucho tiempo que lo sospechaba, sino que no quería decirlo, por temor de que os aquejase el llanto. Ya, ya no puedo negároslo. ¡No habéis visto cuánto peligro ha corrido mi vida esta tarde! Pues ese fué aviso del cielo que manda que nos separemos: estamos en pecado, doña

de para el reo que está en capilla, aquel que le anuncia el día postrero.

Tanto luchar le fatigaba, le rendía, y sin embargo, más amaba la lucha que la resolución, cualquiera que fuese, porque de dos que miraba como posibles, tanto temía á la una como á la otra.

Lucha del espíritu con el espíritu, del sentimiento divino con el sentimiento humano, del precepto sobrenatural con los naturales; lucha que Dios envió á Abraham para probar su fidelidad, y que apenas cabe dentro de un alma por grande que sea: lucha que sólo comprenderán los padres y las madres, que por azar recorran estas páginas, y que apenas acertarán á concebir quienes no lo sean.

El primer impulso, el impulso espontáneo, enérgico de la voluntad, le dice siempre al padre que se sacrifique por su hijo. Pero ¿ha de sacrificarle tanto como en la vida eterna? ¿Ha de preferir esta su flaqueza mundana al soberano mandato de Dios?

### CAPÍTULO IX

De una plática sentimental que pasó entre el Rey D. Ramiro, de buena memoria, y la hermosa D. Inés de Poitiers

No lloréis, casada de mi corazón, que, pues yo soy vuestro, lloraré por vos.

(Romancero general.)

En tales angustias estaba D. Ramiro cuando, de repente, se le puso ante los ojos su esposa D. Inés, pálida, descompuesta, sin otras



el alcalde Sr. Tudela, para gestionar en los centros oficiales varios asuntos de interés para aquella localidad.

—La junta de gobierno de la Delegación en la región aragonesa de la Asociación nacional de ingenieros industriales, ha quedado constituida para este año en la forma siguiente:

Delegado, D. Pedro Pella y Forgas; Vice-delegado, D. Nicolás Gumechaga; Tesorero, D. Bruno García Abad; Secretario, D. José Azcoiti; Vice-secretario, D. Francisco Solé.

—Esta mañana ha marchado á girar una visita de inspección á las obras del segundo trozo de la carretera de Madrid á Francia á la de Borja á Rueda de Jalón, el ingeniero jefe de Obras públicas de esta provincia Sr. Palacios.

—Los señores barón de la Torre y D. Timoteo Pamplona han solicitado la inclusión en las listas de electores para la elección de compromisarios.

—Del *Noticiero Aragonés*:

«Nuestro querido amigo D. Alfredo de Ojeda, presidente de la corporación provincial, ha hecho la siguiente distribución de las treinta y un mil y pico pesetas ingresadas el viernes por la sociedad arrendataria del contingente.

Ha abonado una mensualidad á todos los empleados de las oficinas provinciales, ha completado además otra á los establecimientos benéficos pagando á la vez el impuesto de consumos de los mismos, y otra paga á los empleados de la escuela de Bellas Artes, tanto á los de estudios elementales como á los de superiores.

En breve ordenará el señor Ojeda una paga general á todos los establecimientos benéficos de la provincia.

—El periodo de rectificación de las listas de los mozos del actual reemplazo empezará el día 31 del corriente continuando hasta la mañana del día 13 de Febrero próximo.

Las reclamaciones tendrán que hacerse en el Ayuntamiento.

—El alcalde de Muel entregó ayer 50 pesetas á la benéfica sociedad «El Ruido.»

—De *El Diario Mercantil de Zaragoza*:

«El alcalde ha ingresado hoy, por concepto de contingente provincial, 12.000 pesetas.

—La sección segunda del Ayuntamiento parece ser que ha desistido del alumbrado eléctrico en el nuevo puente de Nuestra Señora del Pilar, á cuyo efecto ha propuesto se instalen diez farolas de gas canalizado, cinco de las cuales serán permanentes.»

## Notas del día

Han pasado quince días desde las vacaciones de Navidad y esta es la fecha que las escuelas municipales del centro permanecen cerradas.

Algunos padres de familia se han acercado á nuestra redacción, rogando hagamos público su descontento por el perjuicio que se les irroga, á causa del abandono de nuestra corporación municipal en asunto de tan vital interés.

¿Es que las obras realizadas en los nuevos locales no están terminadas, ó es que si lo están se espera unos días con el objeto de que desaparezca la humedad de la obra nueva?

Tanto en uno, como en otro caso, demuestra aquella mayoría amante del desarrollo de la niñez, una falta de previsión grande que no está en armonía con la exagerada diligencia demostrada en otras ocasiones.

Varias señoras de Roma han fundado una biblioteca de las llamadas *circulantes*, para uso de los ciegos, formada de libros impresos para los mismos en tipos de relieve.

Algunos vecinos de la calle del Padre Huesca obsequiaron anoche á los Santos Fabián y Sebastián que hoy venera la Iglesia, haciendo las tradicionales *hogueras*.

Como la de ayer fué una noche bastante fresca, los habitantes del barrio aprovecharon la *calentada*.

Pronto terminarán las obras que se están llevando á cabo en el pavimento de la Plaza del Mercado Nuevo.

Es una mejora de importancia que creemos se hará extensiva á otras calles que la necesitan.

Aplaudiremos la medida.

### Telegrama importante

El exdiputado Sr. Dolz ha recibido el importante telegrama que á continuación insertamos:

El texto literal del cablegrama dice así:

«Digán Dolz, Salesas, 11, Madrid.

Campo insurrecto fuerte discordia; unos quieren aceptar paz, otros seguir guerra; primeros dicen concediendo autonomía Cuba no debe derramarse más sangre; segundos niegan buena fe España, acusan Estados Unidos hacerles trai-

ción; elemento civil simpatizador insurrección está con primeros.

Impresión general favorable.»

La prensa de la corte, donde tomamos tan interesante noticia, trae extensos comentarios de la impresión favorableísima que ha causado el cablegrama aludido.

Revela que los propósitos del Gobierno de implantar en Cuba amplias y radicales reformas, ha producido efecto en el campo insurrecto, inclinándolo á una gran parte de los alzados en armas á la aceptación de la paz.

Esperamos que se acentúe la buena impresión que se explica en el cablegrama del Sr. Dolz.

Hemos recibido los primeros números de *Asociación Mercantil Valenciana*, periódico diario que se publica en aquella ciudad y que tiene por objeto defender y fomentar el comercio.

Sea bien venido el colega y con gusto aceptamos el cambio.

La prensa zaragozana da cuenta del desplome de tierra ocurrido en Mequinenza á las cinco de la tarde del día 17.

Los escombros de la masa derrumbada obstruyeron tres calles y destruyeron dos corrales.

También quedó interceptada la línea telegráfica y el camino de Fraga, sin que por fortuna ocurrieran desgracias personales.

El pánico y la confusión del vecindario fué grande como es consiguiente.

Dicha masa de tierra servía de sostén á la gran mole, que amenaza aplastar algunas viviendas de aquella villa.

El alcalde pide á la primera autoridad de la provincia que se practiquen las oportunas diligencias para su pronto derribo, á fin de evitar alguna catástrofe en tiempo no muy lejano.

En un pajar de la propiedad de D. Antonio San Juan Vilas, sito en las afueras de la villa de Ballovar, se declaró un incendio la mañana del 16 del corriente.

La guardia civil, autoridades y vecindario acudieron al lugar del siniestro y al poco rato quedó localizado.

Se notaron huellas dejadas por los criminales autores del hecho y pronto se vino en conocimiento que el móvil del incendio fué el hurto de gallinas encerradas en un departamento interior del pajar.

Se encontraron algunas aves carbonizadas y otras faltaban, sin duda robadas por los vecinos de la citada villa Ramón Zapater, Bernabé Urrea y Casimiro Arverola, sobre los que recaen sospechas muy fundadas.

Estos se encuentran detenidos y el Juzgado activa las diligencias.

Hemos tenido ocasión de admirar los adelantos que en el difícil arte de Apelles hace la bella y elegante señorita Josefina Sopena.

Es un estudio al óleo trasladado al lienzo por la alumna de la «Academia Sertoriana» bajo la inteligente dirección del profesor de dicho centro D. Félix Lafuente. Así reza el cartelito puesto debajo del cuadro, que nuestros lectores pueden apreciar en el escaparate del comercio de D. Adrián Boned.

Sobre un velador colocado en el ángulo de una habitación, cubierto (el velador no el ángulo) por artístico tapete, hay varias macetas de plantas y flores, un bronce y un número del *Heraldo de Aragón*.

Ilumina la estancia la luz que penetra por el balcón que ocupa el fondo del cuadro, por cuyas vidrieras se deja entrever el jardín de la plaza del Teatro.

A primera vista se aprecia el acierto en el colorido, y el estudio detenido de los menores detalles, mereciendo por todas estas causas un sincero elogio la aplicación y aprovechamiento de la señorita Sopena.

Este trabajo honra mucho á la «Academia Sertoriana», importante centro instructivo, de provechosos resultados para nuestra ciudad, y á su profesor de la clase de dibujo y pintura D. Félix Lafuente, de reputación justamente merecida.

## Alcance Postal

Madrid 19 de Enero de 1897.

### Pérdida de un cañonero

En el ministerio de Marina se ha recibido un telegrama del jefe del apostadero de la Habana, trascribiendo otro del ayudante de Marina de Manzanillo, en el que se da cuenta de un desgraciadísimo accidente.

Las lanchas de madera y sin cubierta *Relámpago* y *Centinela* salieron el día 16 para proteger el fuerte de Guamo que había sido atacado por el enemigo. A las siete de la mañana del expresado día, comenzaron ambos cañoneros á subir el río, y hallándose á las diez en el sitio llamado el *Quango*, la explosión de un petardo echó á pique, casi instantáneamente, á la *Relámpago*, obligando á los tripulantes á echarse al agua.

La *Centinela* y su bote pudieron recoger en medio de nutrido fuego, la dotación de la *Relámpago*, excepto el alférez de navío, comandante, el ayudante de máquina, un artillero de mar y dos marineros, no habiendo sido posible encontrarlos.

En la *Centinela* resultaron heridos el comandante en el brazo izquierdo, grave, habiendo tenido además otra herida en la cara, el práctico, un ayudante de máquina, un artillero y varios marineros, y muerto un cabo de mar. Al propio tiempo resultaron con heridas en la dotación de la *Relámpago*, el condestable, el práctico de costas con quemaduras graves, el maquinista, el contramaestre, y contusos, el cabo de mar, un marinero y un fogonero, concluyendo el telegrama diciendo que disponia salir el cañonero *Guardián* para que con la *Centinela* recorriesen las costas inmediatas á la boca del río para tratar de encontrarlos.

Telegramas particulares amplian los detalles de esta catástrofe.

Según éstos, mandaba el cañonero *Relámpago* el alférez de navío D. Federico Martínez, el que se supone muerto y el *Centinela* el de su misma graduación don Gonzalo Puerta.

Este último, al ver el accidente sufrido por el *Relámpago*, no desahució un momento, consiguiendo rechazar la agresión de los rebeldes, que se encontraban apostados, y ordenó que la expedición regresase á Manzanillo.

Los nombres de las víctimas ocasionadas son:

Tripulación del *Relámpago*.—Comandante Martínez ayudante máquinas, Jacobo Díaz; artillero, Francisco Martínez; marineros Clemente Ger, Juan Campello, Felio Díaz, muertos desaparecidos. —Condestable Antero; contramaestre, Mosquera; maquinista Posadillo y práctico heridos. Además cuatro contusos.

Tripulación del *Centinela*.—Cabo Manuel Cavarñas y uno de los prácticos muertos.—Comandante Puerta, ayudante máquinas Martínez, artillero Durán y seis más heridos.

El telegrama recibido por el diputado Sr. Dolz de la Habana, ha sido favorablemente acogido, pues demuestra que en el campo insurrecto han causado efecto las noticias recibidas respecto al planteamiento de las reformas. La división es completa, siendo mayor el número de los partidarios por la paz.

De Filipinas hay noticias particulares satisfactorias. Los voluntarios visayos han entregado á un espía que trataba de incitarles á la deserción.

El Consejo de Guerra ha condenado á muerte al cabo de carabineros Marcelo Santos y seis más.

La esposa del doctor Rizal ha salido de Manila y se encuentra en San Francisco de Malaban predicando la guerra contra España.

Por el ministerio de Marina han sido ascendidos:

A maestro primero de cañones del arsenal de la Carraca, el segundo D. Emilio Cerra.

Se ha dispuesto que trasborden de la escuadra al transporte *General Valdes*, el teniente de navío Claudio Alvargonzález.

Han sido nombrados ayudantes de marina de la comandancia de Cartagena, el oficial graduado Cayetano Gálvez y de

la comandancia de la Habana, el teniente de navío graduado Sr. García Verdugo.

Se ha conferido el mando del crucero *Marqués del Duero* al teniente de navío de primera Sr. Moreno Guerra.

Comunica el comandante de marina de San Sebastián, que el vapor *Fernández Sanz*, ha entrado en Guetaria con voluntarios sublevados á bordo, y que dicha autoridad salía para dicho punto.

Han fondeado en el Ferrol tres torpederos rusos procedentes de Brest.

Ha salido de Corcubión el vapor *Presidente*, de la marina dominicana.

La Regente ha firmado hoy un decreto trasladando de Lérida á Badajoz, al delegado de Hacienda Sr. Roselló y Pueyo y otro concediendo honores de jefe superior de administración, á D. Antonio Botija y Fajardo, por méritos en la formación del catastro en la provincia de Granada para la rectificación de las cartillas evaluatorias.

EL CORRESPONSAL

## ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio especial)

### El «Santiago».—De Manila

Madrid 20, 12<sup>15</sup> tarde (núm. 71.)

Esta madrugada hallábase á la vista de Cádiz el vapor «Santiago» procedente de la isla de Cuba.

En vista del curso que llevan las operaciones en el Archipiélago filipino, se ha calmado mucho la ansiedad que reinaba en todo Manila.

La campaña del general Polavieja es comentada muy favorablemente.

En Consejo de Guerra se aprobó la inocencia del indigena, acusado de sobornar á los voluntarios.

### La salud en Cuba

Madrid 20, 1<sup>5</sup> tarde (núm. 88.)

Se ha recibido un cablegrama de la Habana muy satisfactorio con respecto á la salud del ejército de operaciones.

El inspector Sr. Losada ha mandado á la provincia de Santa Clara con objeto de organizar un buen servicio sanitario.

La salud en la isla en general, ha mejorado notablemente.

En la provincia de la Habana existen hoy 3.000 enfermos menos que el mes anterior.

Esto demuestra el desarrollo importante de las medidas higiénicas que se van tomando.

### Temporal.—Weyler de operaciones

Madrid 20, 12<sup>15</sup> tarde (núm. 29.)

Efecto del temporal abundante en nieves, se nota gran retraso en las líneas telegráficas.

Acaba de recibirse un despacho oficial de la Habana.

Weyler hallase de operaciones en San José de las Lajas.

Han comenzado en grande escala en las provincias de la Habana y Matanzas.

Se preparan fuertes batidas. Los insurrectos muy desalentados.

EL CORRESPONSAL.



SECCION DE ANUNCIOS

LA VOZ DE LA PROVINCIA

Diario conservador

PRECIOS DE SUSCRICION.—Huesca: Un mes, UNA PESETA.  
Fuera: Pagando en la Administración, 3'50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 1'25 al mes.

ANUNCIOS.—De columna: DIEZ céntimos de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados á precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PORCHES DE VEGA-ARMIJO, NUM. 3, ENTRESUELO

CONSULTA ESPECIAL  
DE  
ENFERMEDADES DE LOS OJOS  
A CARGO DE  
Don Julián Zeldán Seure  
HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA  
Coso bajo, 42  
SE OPERAN CATARATAS

6, Calle del Mercado, 6  
CARNECERÍA MODELO  
DE  
Juan Ferrer Gracia  
VACA CEBONA  
á UNA peseta VEINTE céntimos kilo, con hueso  
TROZOS ESPECIALES  
Se reciben encargos de fondistas y particulares.  
Precios económicos  
6, Calle del Mercado, 6

ANSELMO LLANAS  
EX-MÉDICO DE SANIDAD MILITAR  
Consulta médico-quirúrgica  
de once á una  
COSO ALTO, 51

**TRASLADO**  
La tienda de jergas y calzado de Francisco Sábado, establecida en la calle del Coso bajo, núm. 23, lo ha hecho á la misma calle, núm. 32, donde continúa con los mismos artículos, rebajando sus mercaderías de los precios corrientes, á fin de que con este motivo se vea favorecido de su clientela y aumente la misma.  
Como les iba diciendo á toda mi clientela el traslado al treinta y dos y así de esta manera no podrá negar ninguno que está bien vista la tienda.  
El mismo Francisco Sábado tiene á su cargo la Funeraria Oscense, el que ofrece sus servicios más barato que otras empresas, y el que necesite el coche fúnebre, sea 1.º ó 2.º, se le dejará gratuitamente la parihuela, que el público no podrá negar que se exhibe con mayor esbellez el féretro en el mencionado mueble.  
Todos los encargos: Coso bajo, núm 32, Huesca

†  
**Esquelas de defunción**  
Se reciben para su inserción en LA VOZ DE LA PROVINCIA en la Administración de este periódico, porches de Vega-Armijo, núm. 3, entresuelo.

BARBERO En los porches de Berdejo se necesita uno que sepa bien su obligación.  
PATATAS finas de Moncayo  
á 1 peseta 50 céntimos arroba  
Eustaquio Sentamaría, Ramiro el Monje, 4 y 6  
NOTA.—También hay para simiente.

**PRECIADO, FOTÓGRAFO**  
COSO ALTO, núm. 28, y PATAQUERA, núm. 15  
**Cuatro retratos por UNA peseta!**  
Desde este precio hasta lo más superior se siguen haciendo en la galería de F. PRECIADO.  
COSO ALTO, 28, CASINO PRINCIPAL, PLANTA BAJA  
Especialidad en RETRATOS DE NIÑOS por el sistema instantáneo, Reproducciones y Ampliaciones por pequeñas que sean y deterioradas que estén.  
Ampliaciones directas de tamaño natural á 20 pesetas--Grupos de Colegios y Corporaciones gratis  
COSO ALTO, 28, Y PATAQUERA, 15—PLANTA BAJA